

# «Savoir parler l'allemand, cela équivaut à un bachelor»

**VALAIS** L'État aimerait doubler le nombre des échanges linguistiques des élèves. La région sierroise table sur une identité bilingue.

En Valais, un élève sur dix a participé à au moins un échange linguistique durant son cursus scolaire. Cette proportion est la plus élevée du pays, dont la moyenne est de 3%. Malgré ces bons chiffres, le Canton a annoncé hier vouloir doubler ce taux pour atteindre 20% d'élèves.

«Parler allemand, cela équivaut à obtenir un bachelor. Cela permet d'augmenter ses opportunités professionnelles et salariales», estime le conseiller d'État Christophe Darbellay. Depuis une dizaine d'années, la proportion de séjours linguistiques a déjà doublé, à l'instar des échanges avec le Haut-Valais.

## Carton plein

Le nombre d'étudiants intéressés à suivre une filière bilingue dans leur établissement est supérieur à l'offre. Conscient de la réalité, le Canton voudrait augmenter le nombre de classes, mais se heurte à un manque de professeurs prêts à enseigner en allemand. À Sion, au Collège des Creusets, «près de 18% de nos élèves sont en classe bilingue», dévoile son recteur, Christian Wicky. Le taux se monte à 13% dans l'autre collège de la capitale séduinoise, celui de la Planta.

«Au Collège de Brigue, 12% des élèves sont issus du Valais romand. Pour la majorité, ils viennent suivre leur troisième année du Cycle, souligne l'élue chargée de la Formation. Près de 90% d'entre eux choisissent même de terminer leur cursus dans le Haut-Valais. Les collèges de Gampel et de Viège



Maîtriser la langue de Goethe est un sésame en Suisse.

## Création d'un baromètre

Les districts voisins de Sierre et de Loèche (62'000 habitants au total) l'ont annoncé en conférence de presse hier. Ils visent à instaurer une identité régionale, bilingue, via des mesures concrètes dans les domaines de la formation, de l'économie, de la mobilité ou encore de la culture. Afin d'entamer le processus, les citoyens des deux districts et leurs résidents secondaires ont jusqu'au 5 novembre pour répondre à un questionnaire.

connaissent également un franc succès en la matière.»

La Bagnarde Céline Carron a vécu cette expérience en immersion il y a quinze ans au sein du Cycle d'orientation de Brigue-Glis. «Ce fut une superbe expérience humaine, loin de la maison, rigole la trentenaire. Au terme de mon an-

née scolaire, j'avais pu obtenir un certificat d'allemand de niveau B1. En suivant ce cursus, j'ai nettement pu améliorer mes connaissances. Bien plus que si j'étais restée dans le Bas-Valais, c'est clair. Encore aujourd'hui, je me débrouille pas trop mal», conclut-elle.

—FABRICE ZWAHLEN

## 20 secondes

### XR remet le couvert

**ZURICH** Après un premier sit-in lundi, des militants d'Extinction Rebellion ont de nouveau bloqué plusieurs rues du centre-ville hier. Contrairement à la veille, la police a mis fin rapidement à l'opération. Quinze activistes du climat ont été arrêtés. La circulation des trams n'a pas été entravée.

### Suspecté d'homicide

**LUCERNE** La police cantonale a annoncé l'arrestation d'un des auteurs présumés du meurtre d'un jeune Kosovar de 20 ans, tué le 25 septembre dans une station-service de Geunsee, relate «Blick». Les forces de l'ordre avaient déjà placé sept personnes en garde à vue. Dès lors, tous les suspects ont été arrêtés.

### Le feu à la clinique

**THURGOVIE** Lundi après midi, un incendie s'est déclaré dans une chambre de la clinique de pédiopsychiatrie de Littenheid. L'intervention d'une soixantaine de pompiers a été nécessaire pour maîtriser les flammes. Trente-cinq patients ont été évacués, mais aucun blessé n'est à déplorer.

## L'opposition

# 65'000

C'est le nombre de signatures déposées hier à Berne par des représentants de la gauche et des syndicats, afin de lancer un référendum pour s'opposer à la suppression du droit de timbre, qualifiée de «nouveau privilège». Le peuple devrait s'exprimer sur cette suppression.

## Un char percute la glissière

**SAINT-GALL** Un blindé de l'armée suisse s'est mystérieusement retrouvé en mauvaise posture hier matin. Le conducteur du char a heurté une glissière de sécurité, alors qu'il traversait un pont de la com-

mune de Walenstadt. Un des occupants du véhicule – un membre de l'école d'infanterie 11 – a été blessé et a dû être conduit à l'hôpital. Les raisons de l'accident ne sont pas encore bien clarifiées.



Le submersible de 5,50 mètres de long est propulsé par quatre moteurs électriques. —SUBSPIRIT  
Familiarisez-vous avec le sous-marin P-63 en découvrant notre reportage vidéo sur l'app.

## Balade en eaux profondes

**LUCERNE** Glisser silencieusement dans les sombres profondeurs du lac des Quatre-Cantons et n'entendre que le bip du sonar et les battements de son cœur. Ce sera possible dès la fin de l'année à bord du P-63, l'unique sous-marin suisse pouvant accueillir des passa-

gers (trois, en plus du pilote). Construit en 1987 sur les rives du lac de Constance, le submersible a été principalement utilisé pour des inspections et des travaux. «Il y a quelques épaves très intéressantes dans le lac. Il s'agit de bateaux de passagers, de marchandises et

des fameuses barques à fond plat datant des XVIe et XVIIe siècles», explique Philippe Epelbaum, pilote de sous-marin et fondateur de Subspirit, la société qui a conçu ces plongées. L'expérience est déjà envisagée dans d'autres lacs du pays. —JBM



Lecteur reporter